
责编 王华 于德清 美编 李腾飞 责校 徐骁

A02 社论·来信

2012年8月14日 星期二

THE BEIJING NEWS

创刊于2003年11月11日

总第3200期

统一刊号
CN11-0245

主管
中共北京市委宣传部

出版
新京报社

社长、总编辑：戴自更
执行总编辑：王跃春

副总编辑：
何龙盛 王悦 田延辉

编委：吕约 王爱军 刘炳路

地址：
北京市东城区幸福大街37号

邮编：100061
传真：010-67106766

新闻热线：010-67106710
（24小时）
发行热线：

010-67106666
新京报网：

www.bjnews.com.cn

广告经营许可证号：
京宣工商广字第0068号

常年法律顾问：
北京市岳成律师事务所

声明：
未经本报许可，不得

转载、采用本报及本报网
站刊载之内容。

更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.8 月 13 日 A02 版

《经济发展不能再与洪
水“争地”》（校对：王春
然 编辑：王华）一文，
第 2 栏第 1 段第 4 行中

“疏竣”应为“疏浚”，第
5 栏倒数第 4 行中“遵
重”应为“尊重”。

2.8 月 13 日 A 特 02
版《阿杜发威 一战破
两纪录》（校对：翟永
军 编辑：王春秋）一
节，第 2 栏第 5 行“把更
多机会让给对友”中，

“对友”应为“队友”。

■ 社论

四审“审计整改报告”体现监督刚性
为切实解决有些地方监督质量不高、流于形式的现象，可以对监督法进行必要

修改，将“多次审议”作为法定的人大监督的基本形式。

■ 观察家

回国自首是“高山们”的唯一选择
中国法院以公开公正的审判，争取国际司法合作，嫌犯则“想赖也赖不下去”；同时，

通过事实说话，辅以政策感召，让嫌犯明白，“自己走回来”是唯一最有利于己的选择。

据新华社消息，在中国
公安机关的长期努力下，涉
嫌诈骗巨额资金、潜逃加拿
大近 8年的重大经济犯罪嫌
疑人高山已于近期从加拿
大回国投案自首。

种种迹象表明，高山是
外逃“贪官”中最善于“保护
自己”，最想隐蔽留居加拿
大者之一：自 2004 年 12 月
30 日入境后，他深居简出，
谨言慎行，表面看上去和普
通移民家庭无异，直到 2006
年初一次交通意外才被警
方关注，2007 年 2 月 16 日才
被拘捕。

和邓新志、赖昌星，以
及同案犯李东哲、李东虎兄

弟不同，他一家三口都有
“合法”申请获批的加拿大
永久居民身份（即俗称的

“枫叶卡”）。他的“移民资
格合法性聆讯”、“难民申请
资格聆讯”和“遣返风险性
评估”，都是已知“贪官”中
最复杂、最隐秘的。那么，
这样一个如此善于保护自
己的人，何以终于决定自己

“走回来”？
正如许多加拿大中文

媒体所指出，高山是众多在
加拿大被“戳穿”、面临遣返
评估的贪官、贪污嫌犯中，
最为华人社区所不齿的。
因为在他们看来，高山贪污
的是中国普通民众的血汗

钱，却因加拿大司法体系的
漏洞而得以在加长期滞留，
使遣返引渡陷入冗长繁琐
的法律扯皮长期难以解决，
如果任这种现象长期存在，
不但会给全世界以加拿大
是“犯罪者天堂”的印象，严
重影响其国际形象和经济
利益，因此而生的旷日持久
的官司，又无时无刻不直接
浪费着纳税人的宝贵钱财。

近年来，这种观点日渐
为加拿大主流社区和许多政
治家所接受，加拿大联邦政
府开始努力改变政策，多位
部长级高官相继表示“加拿
大不是贪官乐园”，政府相关
机构也多次表示，正努力说

服经济嫌犯们自愿遣返。这
些都表明，高山所面对的环
境已经变了——对他这样的
人不再那么“宜居”。也就是
说，加拿大政府、舆论都不再
对嫌犯们那么“友好”。

而且，中国近年来作出
不判死刑、无酷刑无虐待、公
开公正庭审的“承诺”，并通
过实际案例证明，中国的这
些承诺是可信的，这些经济
嫌犯即便被遣返，也会受到
公正审判和人道对待。

2008 年，贪官邓新志自
愿遣返，回国自首，并获得
减轻处罚；2011 年，在加拿
大赖了近 12 年的赖昌星最
终被加拿大司法机关强制

遣返回国受审。这两个事
例，给其他经济嫌犯以极大
震撼。这些例子表明，即便
如赖昌星那般“能赖”也难
逃遣返，而自愿回国自首，
却可以依法得到一定程度
的宽大处理。在这种情况
下，自己“走回去”总比让人

“赶回去”更好。
由此可见，中国法院以

公开公正的审判，争取国际
司法合作，嫌犯则“想赖也
赖不下去”；同时，通过事实
说话，辅以政策感召，让嫌
犯明白，“自己走回来”是唯
一最有利于己的选择。

□陶短房（学者）
相关报道见A07版

来信

据报道，湖南省十一
届人大常委会第 30 次会议
近日审议了《关于 2010 年
度审计工作报告指出问题
再整改情况的报告》，这已
是湖南省 2010 年度审计工
作报告所指出问题整改情
况，第 4 次接受湖南省人大
常委会会议审议。一个年
度的审计整改情况报告第
4 次上会接受审议，不仅在
湖南人大历史上罕见，在
全国也比较少见。这种较
真的整改方式，让行政机
关感受到了人大监督的刚
性与震慑力。

随着民主法治建设的
深入，社会各界对人大监督

的期望值不断提高。但是，
在许多地方，人大及其常委
会的监督工作，力度仍然有
待加大，实效仍然有待提
高。有些单位违规使用资
金等财政收支问题之所以

“屡审屡犯”，“连审连犯”，
人大监督不到位、刚性不足
是重要原因之一。

近年来，多数地方人大
常委会在听取和审议了有
关报告后，即将审议意见交
由“一府两院”研究处理。

“一府两院”一般在六个月
左右后，将研究处理情况向
常 务 委 员 会 提 出 书 面 报
告。按“惯例”，该项监督工
作即告结束。至于“一府两

院”和相关部门对审议意见
整改落实的成效如何，相当
多的地方人大常委会一般
不再继续追究，对其提交的
书 面 报 告 也 不 再 详 细 审
议。在这种情况下，相同问
题屡查屡犯就不足为奇。

这一次，湖南省的做法
无疑是在宪法和监督法框
架内，对提升人大监督实效
进行了一次重要尝试。对
同一审计整改报告，他们先
后三次听取和审议，督促存
在的问题逐一整改，做了从

“治标”到“治本”的努力。
这样的做法，是出自湖

南省人大常委会委员胡肖
华的临时动议，要想长期坚

持，或者为各地所借鉴，最
好是以法律的形式加以固
定。为切实解决有些地方
监督质量不高、流于形式的
现象，也可以对监督法进行
必要修改，将“多次审议”作
为法定的人大监督的基本
形式。

比如，法律可以规定，
人大常委会听取和审议各
项报告后，将审议意见送

“一府两院”研究处理；而
“一府两院”需要在人大常
委会规定的时间内提出整
改报告，再次提请人大常委
会审议；人大常委会对整改
报告审议后，应当做出相应
的决议；然后，“一府两院”

在决议规定的期限内，将执
行决议的情况向常委会报
告。最后，由人大常委会将

“一府两院”整改情况及落
实决议情况向社会公开。

为了保证“多次审议”
的效果，还需要更加刚性的
监督方式作为后盾。比如，
法律可以规定，人大常委会
组成人员对整改报告不满
意的，可以依法提出质询
案，对质询答复不满意的，
可以对有关责任人员提出
撤职案。只有科学的程序
和刚性的制度作保障，政府
部门才能高度重视并解决
审计出来的问题，人大监督
的实效才能有保障。

评论投稿信箱：shepingbj@vip.sina.com shepingbj@vip.163.com 在线投稿：www.bjnews.com.cn/tougao

小区建蓄雨池
能否纳入规划

据报道，北京近日出台
雨水利用奖励政策，凡小区
内建设贮水能力达一吨的
蓄雨池，政府补贴 500元，蓄
水能力达到 1000 吨将补贴
50万元。

建设和维护雨水回收
设施需要花钱，许多地方不
愿意。其实，如果算长远经
济账，这种投入是值得的。
据报道，南京“银城东苑小
区”于 3 年前投资 80 万元，
建成一个 800立方米的地下
储水池，经过滤处理后的雨
水，用于小区绿花和人工湖
换水，3 年累计节省自来水
13.2 万吨，节约水费 30 万
元，两三年就可收回成本。

对小区建蓄雨池，政府
给予补贴是开了好头，但光

靠这个恐怕还不够。实际
上，蓄水池除了可大量节约
自来水，又能减轻洪涝险
情，本质上还是基础公共设
施，应该将雨水回收设施建
设纳入城市总体规划。今
年 7 月 1 日起实施的《北京
市节约用水办法》明确规
定，“新建、改建、扩建建设
项目的节水设施应当与主
体工程同时设计、同时施
工、同时投入使用”。类似
的节水规定应形成国家层
面的法规。

□尹卫国（工人）

50万医科生转行
因基层没“盼头”

据报道，中国各级医学
院校每年招录的医学生，约
有 60 万人。最后只有约 10
万人能成为医生，造成了大

量人才浪费。另一方面，却
是中国农村医生匮乏，按照
理想比例，中国至少应配备
60 万名全科医生，但中国目
前只有 7.8 万人，且素质不
容乐观。

笔者有不少医学同学，
都因无法忍受医生的待遇
而辞职改行，当他们在医药
甚至其他行业获得发展之
后，无一不对当初的选择感
到庆幸。不难看出，医生的
收入，尤其是基层医生的收
入问题，确实是导致众多医
科生转行的重要经济因素。

在一些公众眼中，医生
似乎是个收入不错的行业，
再加上红包回扣之类灰色
收入，简直是高收入群体。
这类现象或许存在，但对一
些基层的医生来说，情形却
并非如此。不仅工资待遇
不高，医疗体制弊端所导致
的医患矛盾，还要全部由他

们来承担。所以，要想留住
未来的医生，工作重点还是
要放在基层，提高待遇，改
善他们的生存环境。当基
层的医生不把去大医院当
作唯一的“出路”，基层医院
对患者也才能更有吸引力。

□武洁（医生）

冻结账户“要钱”
银行违法

据报道，武汉市民杨先
生发现银行账户在网上登
录不了，找到银行询问原
因，被告知他上次到银行取
钱时，银行柜员多给了他
400 元，由于找不到他，银行
只好将他的账户冻结了。

要取回多付的 400 元，
银行本无须通过如此极端
的手段。即使杨先生电话
变了，但银行去他住处拜访

了吗？即使一时联系不上，
也可以在杨先生日后去银
行办业务时再想办法沟通，
弥补自己过错。如此擅自
冻结账户，逼使杨先生来找
银行，涉嫌用违法行为“弥
补”自己的过错。

银行的操作系统虽然
有着冻结存款的功能，但是
银行只有操作权，并没有决
定权。按照中国人民银行
的相关规定，只有在公检法
等有权机关办理案件时，作
出了生效的判决或裁定，
并由两位以上持有执行公
务证的工作人员送达至银
行，银行在审查完相关手
续后，才能进行冻结账号
的操作。该银行显然没有
收到任何相关材料，却擅
自启动冻结，无论在实体
上还是程序上都不符合法
律的规定。

□灵鱼舟（法律工作者）


